
“改革之后，您薪水降了多少？”在全
国政协经济界别小组讨论间隙，不少记者
围住了国家电网董事长刘振亚。今年年
初，《中央管理企业负责人薪酬制度改革方
案》正式实行，72家央企负责人率先实行新
的薪酬标准。

“我的薪水已经带头降下来了，但普通
员工的薪水是涨了。”刘振亚说。

立国之道，惟在富民。
国家富了，群众的腰包理当跟着鼓起来。

但现实中，由于收入分配制度的不合理，收入
差距成了一直被诟病的问题。而要完成全面建
成小康社会的目标，这是个必须迈过的坎。

当前，我国行业间收入差距较大，高管人

员与普通员工收入差距较大，国企与民营机构收入差距较
大。此外，我国经济发展高速前行的同时，劳动者报酬占
GDP的比重偏低的情况也比较严重。

在今年人民网、新华网等媒体进行的两会调查中，收入
分配问题均居网友关注问题榜首。

要让百姓在改革中有“获得感”，要实现社会的和谐稳
定，必须纾解民众心中的“公平焦虑”。建立公平合理的收
入分配秩序已经成为共识，关键是要推进改革，啃下收入
分配改革这个“硬骨头”。正是基于这样的思路，中央才出
台了央企薪酬制度改革等各种措施，对收入分配进行改
革。唯有如此，才能让更多的群体分享改革红利。

而改革就必须敢于触碰禁区，特别是要打破垄断行业
的收入格局。一个公平合理的收入分配制度不仅有助于社
会稳定，还能刺激中低
收入群众向上进取的积
极性，为“大众创业、
万众创新”源源不断提
供动力。

2015年3月11日 星期三

责编：汪灵犀 彭训文 邮箱：peoplehwb@VIP.163.com

030303

畅畅议议国是国是

代表委员热议香港政改代表委员热议香港政改

普普选特首选特首，，香港将海阔天空香港将海阔天空
本报记者本报记者 杨子岩杨子岩 张保淑张保淑 叶晓楠叶晓楠 赵赵 珊珊

主流民意支持普选

“民建联刚刚做了一个调查，60%的人希望香港 2017
年能够普选。”全国政协委员、香港民建联主席谭耀宗透
露刚刚得到的民调结果。短短两个月时间收到 10多万份
政改意见书，显见香港市民对普选的热切期盼。

全国人大代表、香港岛各界联合会理事长蔡毅说，政改
公众咨询，从第一轮到第二轮都可以看出，香港的主流民意
是支持2017年普选特首的。依法推进政改对香港社会的意
义重大。“英国统治100年，香港人都没有这个机会，而回归
17 年，香港人就有了当家作主的机会，2017 年可望实现一
人一票普选特首，香港民主将向前迈进一大步。”

这一预期引发全国政协委员、香港金厦洋行副董事长
胡葆琳的共鸣：“香港普选是‘一国两制’的成功。港英
时期哪有普选啊，总督都是委任制。”

“对香港来说，要做的工作有很多，千头万绪，但目
前最重要的是立法会通过政改方案，为实现 2017 年行政
长官普选奠定基础。”全国政协副主席董建华接受本报记
者采访时说，特首普选是香港民主发展的一个巨大飞跃。

而推进普选的意义，董建华也看得很清楚，政改方案
通过，香港将“海阔天空”。因为 500万香港合格选民普
选的特首将更具广泛认受性和代表性，其施行的政策将获
得更大范围支持，行政效率会更高，效能会更好。

反对派就是希望香港乱

“从去年持续80多天的‘占中’可以看出来，香港有
政治势力及少数激进的人试图影响选举。反对派实际上是
透过政改进行管制权之争。”蔡毅代表的评论一针见血。

“现在的问题就在于反对派会抵制政改方案在立法会
通过。去年的‘占中’和‘反占中’事件对爱国爱港的力

量是一次考验，也是香港回归以来，围绕探索和实践‘一
国两制’方针的一次较量。”全国政协委员、香港文汇报
社社长王树成说。

“那些反对派就是希望香港乱起来。无论是台湾的太
阳花学运，还是香港的‘占中’，其实都有西方的反华势
力在支持。所谓‘占中三子’的戴耀廷、陈健民、朱耀
明，背景复杂，他们的背后都是某些国家做了很多工作，
通过宗教、媒体来阻挠政改推进。”胡葆琳说。

谭耀宗委员也持同样看法。“背后肯定有外国势力支
持，否则他们没有资源，不可能闹得那么大，时间那么长。另
外也有一些年轻人，对国家没有感情，对基本法不理解。”

“香港原本有个健全的法律环境，香港社会是守法的，
是以法律作为行事的准则。”全国人大代表、香港立法会议
员叶国谦担忧，“‘占中’对传统价值的冲击，这是最大的问
题，比如现在频频发生的对内地来港游客的攻击事件，就是
没有法制观念的表现，这会影响到我们的形象，会使香港的
营商环境受到破坏，需要有一段时间才能平复。”

香港政改等不起输不起

对香港政改实施的前景，代表委员坦承现在形势严
峻，但对未来充满信心。

“从当初选委会的 1200 人来投票，推进到全民普选，
民主范围明显扩大了。政策推进应是一步一步循序渐进
的。”胡葆琳委员说，“就是西方国家，也不可能一步到
位，都需要靠制度设计。”

全国政协委员吴光正用“四个胜利”来表达“反占
中”的成果：一是香港言论自由的胜利；二是香港依靠法
制结束“占中”的胜利；三是让人们看到，西方反华势力
在香港的图谋没有得逞；四是也让香港各界认识到，“占
中”对香港有百害而无一利。

但也有委员对香港目前存在的问题表示担忧。
“去年新加坡之行，我就深切感受到，与新加坡争分

夺秒飞奔向前发展相比，香港已经跑输了。因此，我们决
不能说，政改通过通不过没关系，让它先糟糕几年，将来
还有机会弥补。时不我待，在世界发展大潮面前，香港等
不起、输不起。”董建华表示。

无论是台湾的太阳花学运，还是香港的“占中”，都
有部分青年学生沦为反对派的“炮灰”。全国政协委员、
香港SML集团主席孙少文说：“有一部分香港青少年深度
参与其中，这反映出青少年教育存在的严重问题。现在要
下大气力做好青少年教育的工作，从长远来看，这更有利
于他们的健康成长和香港的未来。”

胡葆琳委员建议：“应该从历史教育入手，让孩子们
了解国家的历史，增加国家认同，了解现在的和平环境来
之不易。”

香港特区政府就2017年行政长官普选办法展开
的第二轮公众咨询3月7日结束。据初步的披露，咨
询期短短两个月内即收到10多万份意见书。在京参
加全国两会的港区代表委员也赶在这最后一天，纷

纷把政改意见书发给香港特区政府。对于香港政
改，代表委员怎么看？他们又是如何看待“占中”
活动，如何看待香港与内地的联系呢？多名代表委
员接受本报记者的采访，力挺香港政改。

高德康：

互联网要成打假“利器”
近年来，电商市场知识产权侵权猖獗，

消费者、品牌商、平台商利益都受到极大损
害。全国人大代表、波司登集团董事长高德
康说起电商打假，有切肤之痛。“波司登从来
没有生产电热毯，但是市面上却有大量假冒
波司登品牌的电热毯、蚕丝羽绒产品，通过
网络发售，数额巨大。”

高德康认为，在大数据的支持下，互联
网完全可以成为打击制假售假的利器。“例如
平台方可以充当执法部门的导航，根据大数
据对某类产品的线上售假行为做出预警，并
根据大数据找到售假源头。”同时，质检、工
商、公安等监管部门要建立联动整治机制，
也要加强与平台商的合作。

（本报北京3月10日电 记者徐蕾）
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图①：全国政协十二届三次会
议文艺界别小组讨论会间隙，委员和
记者在走廊里“私聊”。

本报记者 徐 蕾摄
图②：全国人大代表、河北保定

市市长马誉峰表示，要从本地实际出
发，注重经济稳中求进。

本报记者 史自强摄
图③：全国政协十二届三次会

议与会委员们在认真听取大会发言。
本报记者 雷 声摄

图④：全国政协委员、香港特
别行政区立法会委员、香港奥委

会主席霍震霆接受媒体采访。
本报记者 张保淑摄
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卞晋平：

保护古村落，留住乡愁
古村落是中华民族传统文化的重要载体。可以说，只有留住

古村落，才能留得住乡愁。全国政协委员、全国政协文史和学习委
员会副主任卞晋平指出，中国在传统村落保护方面，依然存在诸
多让人忧虑的情况。一些地方人为损毁传统村落的态势尚未得到
遏制；相关机构的不作为，致使不少好的制度和政策形同虚设。

卞晋平说，保护传统村落不仅仅是几个部门的事，而应成
为各级政府的一种执政理念。他建议，应把保护传统村落与新
农村建设和城镇化进程进行统筹整合、一体规划，当务之急是
坚决制止大拆大建中带来的开发性破坏。对不同地域、不同民
族和具有不同历史文化背景的传统村落，要区别对待，因地制
宜进行保护。 （本报北京3月10日电 记者赵珊）
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